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清晨，明净的阳光洒在荆山的崇山

峻岭。放眼山野，远晖悦目，一派澄澈、

静谧。

一条条水泥公路，犹如一条条玉带

盘旋在山岭之间，蜿蜒逶迤，伸向荆山深

处的马家湾村。一户户白墙黑瓦的农

家，静静地依傍在公路一侧，一切仿佛一

幅画。

然而，有谁能想到，这个湖北省襄

阳市谷城县茨河镇的边远山区村，过去

因为没有公路，仿佛与世隔绝一般。村

民出山，全是土路，一抬脚就要先爬一

座大山，走 10 里山路，才能搭上进镇的

小中巴。

在这深深的大山中，想要修一条公

路，谈何容易？

一

没有公路的马家湾村，让村民吃够

了苦头。

有一年，七旬老人马洪青到镇上赶

集，挑着 4 只鸡去卖。当他赶到镇上时，

已是下午 1 点钟，集已经散了。老人站

在集市上愁眉不展。这时，突然想到自

己认识镇财政所的徐同志，无奈之下，老

人把鸡挑到徐同志家门口，说要卖给他。

徐同志看到老人挑着 4 只鸡站在自

家门口，一问才知缘由。想到老人走了

那么远的山路，都这个时辰了，他不忍心

说“不”字，便将鸡全都买下了。

没有公路，农户想卖农副产品挣点

钱，却卖不出去，村民守着资源，却过着

缺钱的日子。

1988 年 开 春 ，马 家 湾 村 党 支 部 换

届。镇里下派干部徐玉忠到马家湾村任

党支部书记；原村支书杨科玉因身体原

因，任副书记，协助工作。

新一届党支部召开党员会议，研究

村里的工作。让徐玉忠没想到的是，所

有党员异口同声地说：“村里的事千头万

绪，但最紧要的一条是，先把村里的路修

好，能跑车就行。”党员的话，无疑是村民

的心声。

可是，这千岩万壑的大山，岩头难

削，沟壑难填，工程巨大，投资不小。杨

科玉说，原来的村党支部，不是不想修

路，而是没有钱修。

徐玉忠和杨科玉商量：“困难一定

有，但是马家湾村因为没有公路，阻断了

村民们致富的路，也阻断了村经济发展

的路。现在我们就是蚂蚁啃大象，也要

啃出一条公路来！”

这一年 7 月，村里请来县里的技术

员，开始踏勘路线。

村民们看到村里真的要修公路了，

喜出望外，都铆足了劲。

9 月底，种完麦子，村里的公路正式

动工了。这是马家湾村第一次修公路。

打炮眼，村里没有钢钎和锤子，村民

们就从自己家里扛来工具，还把家里的

十字镐、铁锨、锄头、筐子、扁担等，全都

扛到了工地上。全村 158 户村民，全都

自发出工。大家自己带上苞谷面馍、酸

菜、茶水，中午吃喝都在工地。

200 多名村民，历经半年苦战，一条

宽 3.5 米 、长 10 里 的 土 公 路 终 于 修 成

了。从此，马家湾村至少晴天能跑车了。

试车那天，前面一台拖拉机开路，

后面是镇上的一辆嘎斯车，一直开到村

委会门口。那里，聚集着村里的男女老

少，有的鼓着掌，有的围着嘎斯车看稀

奇，村民们兴奋地说：“咱们村终于看到

汽车了！”

二

时间到了 2008 年 4 月，马家湾村党

支部换届，病愈后的杨科玉，继续担任村

党支部书记。

那时，外村的公路铺水泥、搞硬化，

看着漂亮，跑着舒服。可马家湾村还是

一条土公路，路面窄，经常垮。村民出山

办点事，依然不方便，农户脱贫致富也很

受影响。

因当时村里公路不好，村民史君花

就曾经历过一次危险——

那一年，一天夜晚 10 点钟，怀着孩

子的史君花，肚子突然疼了起来。“赶紧

上镇卫生院，要生了。”史君花对丈夫杨

学兵说。

杨学兵找来一辆三轮蹦蹦车，冒着

大雨连夜送史君花出山。全是泥巴路，

蹦蹦车一走一滑。走到阳坡处，山高坡

陡 ，杨 学 兵 他 们 把 车 拼 命 往 上 推 。 这

时，史君花的羊水破了，她的心提到了

嗓子眼。

一会儿上山，一会儿下山，一路折

腾，直到深夜两点，史君花终于到了镇卫

生院……

时至今日，史君花说起此事，仍是心

有余悸。

2009 年 10 月，村党支部召集村民开

会，研究把土公路修成晴雨天都能跑的

水泥路。

会上，村民们听说要修水泥公路，个

个高兴得不得了。村民杨明海率先发

言：“村里硬化水泥路，我全力支持！”

一人倡议，众人响应。村民们纷纷

表态：“前人栽树，后人乘凉。为了修好

子孙路，我们就是再苦再难也不怕！”

村民们的心意，把杨科玉感动得眼

泪直流。就这样，村里开始了第二次修

路。不过，当时村里苦于没钱，10 里路

只 铺 了 7 里 ，硬 化 的 路 面 也 只 有 2.5 米

宽。马家湾村的水泥公路，还未达到国

家规定的 3.5 米宽标准。

一年后，在国家相关政策的扶持下，

马家湾村第三次硬化公路。这一次，村

里自筹 10 万元，县交通局扶持 75 万元，

路面在 2.5 米宽基础上，又加宽了 1.5 米，

达到 4 米。

三

然而，没想到的是，没过两年，随着

经济的发展，马家湾村的水泥公路，还是

窄了，货车难通行，小车错不开。虽说有

条公路，但仍然感到交通不顺畅。

2016 年，随着脱贫攻坚战的打响，

马家湾村党支部抓住机遇，开始了第四

次 修 路 。 这 一 次 修 路 ，村 里 自 筹 20 万

元，国家补助 40 万元，在原有路面的基

础上，再次扩宽，硬化达到 5 米。一条水

泥铺就的宽阔公路，终于横贯在大山中。

公路通，路路通。从此，大车小车在

马家湾村进进出出，畅通无阻。村民行

路难的历史，一去不复返了。

2018 年 6 月 ，村 支 书 杨 科 玉 退 休 。

村党支部换届，43 岁的史君花，挑起村

党支部书记的担子。这位青海女子嫁到

马家湾村 19 年，在村里入了党，后又任

村党支部委员。

上任伊始，史君花便开始琢磨：前几

届村党支部和老支书们，已经把进出马

家湾村的公路修得这么好，自己这一任

上，一定要把公路修到村民的家门口。

这年秋天，马家湾村开始了第五次

修路。这一次，公路要通到每个组和每

一户。

村里有一条彭家沟，3 组村民都住

在沟里。那里还有村集体 30 亩猕猴桃、

25 亩金丝皇菊基地。过去，3 组村民进

出彭家沟走的是山路，几乎是在刺架里

钻。到 2019 年春，终于修通了到彭家沟

的 4.4 里公路。而通往 1、2 组 120 户的入

户公路，还有 7.6 里未通。史君花请求镇

上和驻村的市县单位支持。

县交通局补贴 120 万元，市工商联、

县检察院驻村工作队和村里自筹了 110
万元，当年底，路终于全部修成了。村里

道路全部硬化，路基宽达 5.5 米。

这一年，马家湾村也脱贫出列，彻底

甩掉了贫困村帽子。

“村民从此能在家门口坐车出山了，

祖祖辈辈的梦想终于实现了，这是非常

值得的。”史君花欣慰地说。

1 组村民马大喜，家离村委会有 5 里

地，全是泥巴路，下了雨雪，一家老小不

敢出门。现在，水泥路一直修到他家门

口，马大喜乐得合不拢嘴：“家家户户通

了水泥路，我们再也不走泥巴路了。”

何止是不走泥巴路？从此有了致

富路。

交通畅，百业旺。公路修起来，村民

富起来。如今，农户都在大力发展经济

项目，种、养殖业的农产品也都能顺畅地

运往山外，卖上好价钱了。

眺望这群山，凝视着马家湾村的公

路，人们感慨万千。马家湾村的历届党

支部，历经 30 多年，5 次修路，终于修成

了村民们进出大山的路，终于将公路修

到了村民的家门口，终于打通了这大山

深处的致富路。

遥看山峦，路在山间。公路联通了

外面的世界，也联通了山乡的明天。

图为马家湾村山间公路。

高维益摄

马家湾修路记
帅 瑜

眼前，是两株已经挺立八百多年

的银杏树。我们围着银杏树欣赏，遇

见几位当地人。他们给我们讲述了关

于这两株银杏树的故事。

他 们 说 ，过 去 经 常 有 鸭 子 在 树

上 活 动 ，大 人 和 孩 子 都 看 到 过 。 鸭

子从树上跳下来，然后扬长而去，有

时是一只、两只，有时是一大家子十

几 只 。 不 光 是 大 鸭 子 ，小 鸭 子 也 能

飞上树。

他们眉飞色舞地讲完之后，禁不

住感叹，现在可没有了这样的景观。

银杏树位于天津市武清区大良镇

后营庄村。这里距离天津市区虽只有

一个半小时路程，我却是初次到来。

来之前，也不知还有这样两株银杏树

以及飞鸭的传说。

一 位 当 地 村 民 见 我 望 着 大 树 凝

思，问我，是不是还在想着鸭子飞上树

的事儿？他接着告诉我，现在想看鸭

子飞，可以去大黄堡，那里可以看到。

别说鸭子，那儿还有数不清的叫不上

名字的鸟儿，天鹅也有。

大黄堡？在什么地方？

离这儿不太远，开车半个小时就

到。那里是湿地保护区，一眼望不到

头，好着哩。

真的吗？我半信半疑。我出生在

天津，一直生活在天津，在六十年的时

光 里 ，对 天 津 的 湿 地 保 护 区 了 解 不

多。不过，现在既然听说了，那就一定

得去看一看。

大黄堡湿地自然保护区有着严格

的管理规定，不允许随便进入。前些

日子北方飘起了漫天大雪，现在虽已

过去好多天，但在大黄堡湿地自然保

护区内，依旧还是一片洁白的世界。

水面更是一望无际。发白和发黄的芦

苇把所有的路都给埋了，几乎看不到

可以行走的路面。

我 和 保 护 区 的 管 理 员 边 走 边

聊 ，管 理 员 是 一 位 年 轻 的 小 伙 子 。

我 听 了 他 对 大 黄 堡 湿 地 的 介 绍 ，然

后 迫 不 及 待 地 问 他 ，这 里 的 鸭 子 可

以飞起来吗？

我告诉了他在银杏树下听到的故

事。小伙子笑了，接着肯定地说，我们

这里的鸭子不仅能飞，而且飞得特别

快。有多快？我问。小伙子想了想，

说，您对车速一百一十迈的感觉有概

念吧，大黄堡有三万多只野鸭子，它们

飞起来的速度跟一百一十迈的车速一

样快。

我听了，十分惊讶。然而四处巡

视，怎么看不见鸭子呢？

小伙子向我摆手道，您别找了，野

鸭子非常灵敏，人走到离它们两百多

米的地方，它们就已经悄然跑了。

见我神情失落，小伙子赶紧宽慰

我。实际上，他们作为管理员，也在减

少巡视次数。有的小路因为好久没有

人走，如今已经长满芦苇和野草。要

让这里成为真正的自然之地，成为野

生动物以及各种鸟儿的天堂，就要减

少人类不必要的打扰。

大黄堡湿地自然保护区，面积有

一万多公顷，主要分为两个区域，中

心区域占地四千多公顷，一般控制区

域占地六千多公顷。它是华北地区

为数不多的芦苇湿地自然保护区，也

是我国北方地区原始地貌保存较好

的芦苇湿地。这里有鸟类两百三十

多 种 ，包 括 一 、二 级 保 护 鸟 类 ，如 灰

鹭 、白 鹭 、黑 鹤 、天 鹅 、丹 顶 鹤 、大 鸨

等。在这片阔大的区域里，还有着丰

富的历史和人文景观，比如知名的燕

王湖以及部分抗日遗迹等。这里同

时还是东亚—澳大利亚候鸟迁徙途

中的一条重要路径。

大黄堡湿地自然保护区的前身，

有很多自然形成的水系。从前，这里

环境堪忧，经过整治后，如今已经成为

华北地区重要的湿地自然保护区。除

了 各 种 鸟 儿 ，这 里 还 有 植 物 四 百 多

种。水中浮游生物和野生动植物，构

成了良好的生物链条。

管 理 员 跟 我 讲 述 ：早 些 年 他 在

巡视时，曾经亲眼看到过几千只、上

万 只 鸟 儿 在 天 空 集 聚 飞 翔 ，看 到 过

大 量 的 鸬 鹚 在 水 边 栖 息 玩 耍 ，也 曾

有 野 兔 、刺 猬 、獾 在 眼 前 倏 忽 闪 过

…… 如 今 他 们 的 巡 视 ，已 经 基 本 上

依 靠 无 人 机 和 望 远 镜 进 行 观 测 、监

护 ，以 便 及 时 记 录 下 动 物 们 的 实 时

动 态 。 这 样 做 的 目 的 ，就 是 让 自 然

进一步回归自然。

恢复自然生态，构建人与自然的

和谐关系，已经成为人们的共同追求

和持续努力的方向。

从 大 黄 堡 湿 地 自 然 保 护 区 回 来

后，我一直忘不了那片美丽的大自然

和那些会飞的鸭子。或许有一天，飞

翔的鸭子不再是奇观。说不定它还能

与我们在公园里、大道上一起跑步嬉

戏；当我们休息的时候，它们也会停下

来，与人类相互对视而又互不打扰，然

后自由地飞翔起来。

下 图 为 大 黄 堡 湿 地 自 然 保 护 区

景观。

天津市武清区大黄堡镇供图
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节气与物候的关联真是神奇。这

不，先前还黄澄澄、青茵茵坠弯枝头的朱

柿，一过霜降，全成了火红的小灯笼。那

浙东的村庄和山冲、岭岙间，满枝满树的

火红，是天地间热烈的色彩，也是乡情深

深的记忆和牵念。

各地多有种植的柿子，其名目和品

种繁多，形状和滋味丰富。然而我总固

执地认为，最好看也最好吃的，是产于浙

东绍兴一带、大小如鸡蛋的朱柿。这样

的固执，既来自大诗人陆游对故乡朱柿

的传神描述，更缘于自己多次观朱柿、摘

朱柿、吃朱柿的亲身体验。

在浙东绍兴一带，朱柿虽种植历史

悠久，但过去只零星可见；而现在，那庭

前屋后、溪边岭坡，一树树火红的朱柿

成为常见的风景。由此，观朱柿、摘朱

柿、吃朱柿的人，也成为霜降过后的季

节里，与朱柿交相媲美的另一道热闹的

风景。

这样的风景，当然缘于深秋和初冬

时节，天地间成串、成簇、成片的朱柿那

醉人的美。寒露甫至，朱柿尚青黄相间

的时候，朱柿树便开始掉叶子了。待霜

降 一 过 ，遒 劲 的 树 枝 上 与 柔 韧 的 枝 杈

间，能见的惟有一串串、一簇簇、一片片

的火红。那单纯的火红、干净的火红，

是红的燃烧，是红的热舞，抢睛夺目，震

撼人心。这样的美，随着光阴的转换，

亦具无穷的韵味和风采。你瞧，曙光微

曦的清晨，那曙光里愈来愈鲜亮的火红

小灯笼像是无数的红宝石，闪烁着富丽

和神秘；秋阳高照的下午，那和着阳光

一起晃荡的火红小灯笼像是跃动的火

苗，照红岭坡和山冲；暮色初起的黄昏，

那伴随炊烟远近朦胧的火红小灯笼像

是曼舞的红纱，浮动着融融的温馨和感

动……

这样的风景，还缘于朱柿那甜满唇

齿舌尖、沁入肺腑心田的美妙滋味。在

柿子大家族中，朱柿有两个特别。其一，

其他种类的一些柿子，须采摘后放一段

时间或用石灰水漤过除涩之后才可食

用，而朱柿是挂在枝上直接成熟，摘下立

即可吃的；其二，其他不少柿子，果肉大

都为固体状，紧咬细嚼是必需的，而朱柿

的果肉是处于液体与固体之间的胶状

体，幼儿和老人皆可食用。朱柿的甜，是

酿着阳光、霜气和果木精华的鲜甜、芳

甜、稠甜。

其实，除了树上挂着的朱柿，另一种

朱柿同样美得让人心醉，那就是画家笔

下的朱柿。中国人向来有崇尚喜庆、吉

祥的审美传统，柿子“事事如意”的寓意

和朱柿火红喜庆的颜色，让朱柿成为中

国画惯常表现的内容。几年前曾听一位

老者说过一桩趣事。他家有一幅题为

《冻干千颗蜜，尚带一抹霜》的朱柿画，平

日一直珍藏着，每年秋天天气合适时便

拿出来晾晒一下。一次他正在屋内喝

茶，忽听得天井里有叽叽喳喳的鸟声，出

来一看，原来是一大一小两只乌鸫鸟正

对着天井中晾晒着的朱柿画飞翔扑棱，

一只还几次欲去啄画中的朱柿。

由 此 我 想 起 有 关 朱 柿 的 一 个 习

俗。浙东绍兴一带的柿农们采摘朱柿

时有一个习惯，枝头最后几个朱柿往往

不 再 采 摘 ，将 其 留 着 。 我 曾 问 一 位 柿

农，这是有什么讲究吗？柿农笑了，说，

留给鸟儿吃呀。霜降过后，冬天马上到

了，鸟儿难寻吃食，这些朱柿好歹能让

鸟儿有些吃的。

霜染朱柿红
陈荣力


